

## Justificado y justificable

Cuando en el horizonte político comenzó á abocetarse el entusiasmo precursor de próxima y caudante batalla electoral, tuvimos el acierto de puntualizar los términos en que aparecía envuelto el problema en lo que atañe á Baleares y al examinar la situación de las diferentes piezas que entrarían en juego hablámos de alianzas convenientes, de inteligencias muy justificadas y de posibles sorpresas.

No por el gusto de garantizar nuestra información, tampoco por el afán de alardear de los medios que tuvimos á nuestro alcance para abarcar el tema en toda su complejidad, menos para desmentir afirmaciones que parecían inspiradas en la candidez, sacamos á colación lo que digimos entonces, pues los hechos, tal y como se van desarrollando aparecen con el criterio justo y lógico que inspiró nuestros artículos.

Es ya cierto, que los jaimistas, republicanos y liberales van coaligados á la próxima lucha para combatir al que consideran su enemigo común, el partido conservador.

Era lo que fatalmente debía suceder, desde el momento que se iniciase la contienda.

¿Que es lo que se pretende, en las próximas elecciones? Pues la mayoría en la Diputación Provincial.

Los conservadores que por espacio de muchos años la han tenido á su disposición no quieren perderla, los partidos coaligados van á buscarla.

Para los primeros, la lucha electoral tiene por objeto hacer que perdure el estancamiento, la vieja rutina, el gastado molde, que tan poco ha hecho para la Provincia; para los segundos significa el ideal de renovación, el deseo de desarrollar la vida intensiva en Baleares; el buen deseo de dar fe de vida probando que la Diputación no es una pura fórmula de nuestro derecho constitucional, sino un organismo que tiene fines que cumplir y mucho á realizar en bien de toda la región balear.

Los términos pues son antagónicos y no era posible inteligencia de ninguna clase.

Los conservadores, con su preponderancia, con el derecho del mas fuerte querían perpetuar la política de los viejos moldes, querían, incluso falsear el concepto de la ley electoral copando en determinado distrito es decir, dejando sin representación 749 electores de cada mil, ya que con este número cada uno de los cuatro candidatos del copo reunía 750 votos y siendo esto así, es natural que los pequeños, los que no han sabido medir á la sombra de los grandes prestigios y han vivido de luz propia, pero eclipsados por la luz reflejada de astros de primera magnitud, se hayan puesto de acuerdo, para derrochar de sus posiciones á los que no pueden ofrecer al cuerpo electoral un pasado inerte, un porvenir que es una negación.

Justificada nos parece esta alianza. ¿Que hermoso! los débiles contra el fuerte. Los pequeños, los acosados, los oprimidos vindicando un puesto de honor y de lucha para trabajar en bien de la provincia.

Justificable el acuerdo. ¿Que importa que haya diferencias esenciales de doctrina entre unos y otros!

¿Que más dá que los unos sueñen con la República como forma de Gobierno ideal, con un Rey absoluto al que consideran legítimo sucesor del trono de Castilla y defensor de los intereses de Dios de la Patria y del Rey ó con una Monarquía Constitucional cuyo legítimo representante es don Alfonso XIII, ante los intereses locales ó provinciales que reclaman una acción común para derribar al enemigo de sus posiciones!

Vayan á la lucha coaligados jaimistas, republicanos y liberales, sin abdicar ninguno de su programa pero dispuestos á vender cara la victoria.

Es necesaria esa reacción saludable.

ble que hace á los partidos fuertes, ese recuento de votos que puede proporcionar nuevos triunfos, ese desgaste de energías que significan vida.

No más ridículas citaciones á la inteligencia á la cordialidad de relaciones; aquí se discute algo más que la armonía entre los partidos turnantes, aquí hay de por medio intereses locales, pueblos donde el caciquismo impera, candidatos que hallan una fórmula leguleya para explicar el incumplimiento de la ley, pues contra todo esto, despótico, infame, molesto, perjudicial deben coaligarse los otros para que impere el derecho, para que la Diputación deje de ser una rueda más del engranaje oficial y pase á ser un organismo defensor de los intereses provinciales.

A quienes han tenido el alto sentido de oponerse á vergonzosas humillaciones y han sabido buscar en nobles alianzas votos y voluntades, nuestro aplauso, sincero, efusivo, entusiasta.

## LA GUERRA DE ORIENTE

### Complicaciones europeas

Vuelve la zozobra. Temores de conflagración. Rusia ha movilizado su escuadra del mar Negro. Viaje del ministro de marina. Reñenpkampi, general en jefe del Ejercito. Rumania concentra fuerzas en Silistria. Agitación en Turquía.

Vuelve Europa á mostrarse inquieta, y en ciertas esferas reina y cunde el pesimismo. Las nuevas dificultades búlgaro-rumanas y el fracaso de la misión Hohenlöhe, son sus causas. Esto último principalmente, puede autorizar las más graves alarmas, aunque debe tenerse presente que las informaciones y comentarios de la Prensa de Viena y Petersburgo son sospechosos é interesados.

Lo que no puede negarse, es que existe una nueva tensión austrorrusa. La cuestión de las fronteras de Albania, y sobre todo la actitud rumana, lo confirman y aun demuestran, Rumania sabe que puede ir tan lejos como le permite el apoyo de Austria y su actitud firme y apremiadora lo prueba que Viena trabaja, se mueve. Y no cabe duda que si Rumania ataca á Bulgaria, Rusia y Austria vendrían á las manos. Europa, tiene, pues motivos para mostrarse inquieta.

Por de pronto, Rusia ha movilizado su flota del mar Negro. La revista el almirante Grigorovitch, ministro de Marina, que para ello fué á Sebastopol, luego de celebrarse, bajo la presidencia del Zar un Consejo y genera les y almirantes.

Se considera también, muy significativo que haya sido nombrado generalísimo del Norte Reñenpkampi, gobernador militar de Vilna, y que fué el único de los caudillos moscovitas que obtuvo éxitos positivos en la guerra con el Japón.

Todos estos preparativos se relacionan con el agravamiento, del conflicto rumanobúlgaro, que ha llegado á tal extremo de gravedad, que la Caballería y la Artillería rumanas están concentradas frente á Silistria. No obstante, se confía, en que todo se solucione merced á un arbitraje.

En Italia y Rusia se cree que ambas naciones actuarán como árbitros

bajo los auspicios de Inglaterra. Pero en Austria predomina la opinión de que el conflicto se solucione por mediación de todas las grandes potencias.

Tampoco hay seguridad en lo relativo á una paz próxima entre turcos y búlgaros.

Mahmud Chelket, en sus declaraciones últimas, se mostró inclinado á la paz; pero ayer el "Tonino" afirma rotundamente que los rumores de paz puestos en circulación éstos días, son no sólo prematuros, sino infundados. No es cierto que Hakkí bajá haya hecho proposiciones de paz ni ido á Londres con este fin, su viaje respondió de negocios há tiempo suspendidos. Lo último es inexacto y sólo tiene por objeto prevenirse para el caso de que Hakkí bajá fracasase en sus gestiones pacificadoras.

En Constantinopla sigue la intranquilidad, y parece inevitable un cambio grande de personas en el Gobierno.

El estado de ánimo de los enemigos del partido Joven Turco es tal, que presta verosimilitud á lo que escribe en el periódico "Moayad", de El Cairo, bien informado de los sucesos de Turquía y según el cual, después de la guerra y venzan ó no aliados, se producirán en Constantinopla muy graves sucesos. Se ha comenzado á tomar medidas, y se ha formado un ejército especial con individuos de las antiguas tribus turcas. Hasta se ha reunido en la Sublime Puerta á los jefes de estas tribus.

Enérgica actitud de Montenegro. ¿La carta del Zar, apócrifa? Socorros Ingleses. Las andanzas del Hamidié. Consejos de Alemania. Indignación en Bulgaria. Victoria griega. Rumania, amenazadora.

El representante de Montenegro en Londres, Sr. Popovitch, obrando conforme á las instrucciones recibidas de su Gobierno, se ha presentado en el Foreign Office y ha declarado que estaba encargado de exponer la situación tal como se presenta hoy. Montenegro ha experimentado ya grandes pérdidas en sus ataques á

Scutari, cuya posesión es para el pequeño reino la razón principal de la guerra. Sus esfuerzos van á tener su término, y se apoderará dentro de poco de la ciudad.

En tales circunstancias, Popovitch ha sido encargado de informar categóricamente á la Gran Bretaña que bajo ningún pretexto aceptará Montenegro transacción alguna por la cual Scutari deje de ser incorporada á Montenegro. Este país está decidido á no evacuar jamás á Scutari: si se le ataca, preferirá ser aniquilado antes que renunciar á la ciudad.

De Viena insisten en afirmar que en los círculos bien informados se asegura que la carta del Zar publicada estos días es apócrifa.

La noticia, realmente extraña, produce más sensación que en Londres produjo la supuesta carta del Emperador de las Rusias. La tal carta—se nos dice—ha sorprendido hasta lo extremo á las personas bien informadas. Pero lo más grave es que hasta los periódicos rusos, incluso el oficio so la «Rosia», publican artículos verdaderamente peligrosos, fundándose en el «mot d'ordre», relativo á los pueblos balcánicos, y la misión histórica de Rusia, atribuido al Zar.

Se halla en Sofía una Comisión de cuáqueros ingleses formada de tres personas, y que ha llevado consigo 29 vagones de harina y uno de sal, destinados á los menesterosos de Andrinópolis. Los vagones esperan en la estación de Ljubinez la hora del reparto, esto es, la de la entrega de la heroica ciudad.

Entre los menesterosos de Sofía, Yohs, Haskovo, Knjazevo, Kazlog y otras ciudades, han repartido en dinero los cuáqueros más de 12.728 lews.

El diputado á la Sobrania búlgara, doctor Constantino Spigarewsky, dará en muchas ciudades rusas, serbias y montenegrinas conferencias sobre la actual guerra. Responde este campaña al deseo de estrechar más los lazos eslavos.

El Gobierno búlgaro ha hecho saber á los barcos griegos «Antonius» y «Sylla», anclados en Fiume y dispuestos á darse á la mar con enormes cantidades de forraje, que el barco turco «Hamidié» los espera en la mar para apresarlos. Los barcos no han aparejado.

Las andanzas misteriosas del «Hamidié» comienzan á admirar á los griegos.

Dicen de Berlín que el periódico «Borsen-Kurier» afirma seriamente que Alemania ha aconsejado á Rumania que ocupe inmediatamente el territorio búlgaro que desea, creando así una situación de hecho, que permitirá al Gobierno búlgaro, no sólo ceder, sino presentarse mejor ante la Sobrania.

Si la noticia es cierta, su gravedad no puede ser mayor.

Dicen de Philippiades que las tropas turcas atacaron á los griegos en alturas de Menoflisa. El Ejército griego, sostenido por su artillería, efectuó un contrataque y persiguió á los turcos, que, finalmente, fueron desalojados en las trincheras que ocupaban sobre una elevada posición.

El generalísimo turco Isset pachá y su jefe de Estado Mayor celebraron ayer una larga conferencia con el gran Visir en el cuartel general de Hademkeui Mahmud Chelket partió en seguida para Bulair.

Los notables de la isla de Rodas, en nombre de la población griega, reductaron un telegrama de felicitación á Poincaré. El general italiano Amelio se ha negado á autorizar su transmisión, si no se borraba la palabra «griega», por lo cual el telegrama no

ha sido enviado y los notables han protestado ante el cónsul francés.

En Bulgaria producen gran indignación las noticias de que Rumania sigue concentrando fuerzas en las cercanías de Silistria, y aumenta la inquietud general al considerar que el Gobierno de Bucarest no está muy dispuesto á aceptar la intervención de las grandes potencias en este asunto.

## El payés

I

Los habitantes de las ciudades tienen en su mayoría un concepto equivocado respecto al modo de ser de los campesinos, de los que moran en las pequeñas aldeas ó pueblos de poco número de vecinos. Y esa equivocación, ese error tiene por origen más que nada, al poco contacto que tienen con ellos y al desconocimiento de su modo de ser, usos, costumbres, etc., debido, sin duda alguna, á la falta de convivencia.

El ciudadano que pretenda adivinar el carácter, la etnografía de un pueblo rural, tan sólo por haber permanecido pocas horas en él ó una corta temporada, puede estar seguro de que se equivoca por completo y no logra formarse un juicio respecto al mismo que sea ni medianamente exacto.

Predominan en el aldeano ó payés tres características muy señaladas que le distinguen perfectamente de los habitantes de las ciudades, y que son su incultura, su astucia y su desconfianza.

Con respecto á la primera, si bien no ha adquirido luces científicas que le hayan ilustrado y puesto en conocimiento de los arcanos que constituyen las diversas ramas del saber, en cambio el talento natural, el conocimiento de las cosas por experiencia, por la observación, por haber tenido que ponerse en contacto con ellas, sustituye, muchas veces con creces, á aquella cultura, que no siendo aplicada á algo, es completamente inútil, cuando no perjudicial.

Por eso no es raro ver al payés en contra de la ciencia, luchando frente á frente contra ella, y que de una manera ruda, salvaje, si se quiere, la discute, la desmiente y hasta abomina de ella por considerarla molesta é innecesaria.

La incultura trae aparejada, desde luego, la desconfianza, y, claro está, el payés es de por sí desconfiado, no se fia de nada ni de nadie, y la franqueza que demuestra, es una franqueza estudiada, una franqueza de pose, que entra de lleno en los linderos de la astucia, arma poderosa é invencible que el aldeano maneja muy bien, y con la que molesta sin ninguna dificultad al culto ciudadano que fiado en sus luces cae imprecavido con una facilidad asombrosa en las redes que se le tienden.

El ciudadano no ve en el payés al Sancho Panza de la celebrada novela, lleno de timidez, pero sobrado de ingenio y agudeza, solo observa al espíritu apocado, cobarde, que tiembla ante la idea de venir á la ciudad á dilucidar sus asuntos, cree á pié juntillas que ese apocamiento, que esa patería, que esa ridiculez que tanto patentiza, cuando sombrero en mano y rascándose el occipucio, parece implorar y suplicar con voz temblorosa y meliflua, es real, es efectiva, es exacta, siendo todo lo contrario, puesto que al observar tales fenómenos no penetra en su psiquis, tan solo se fija en apariencias superficiales y por tal motivo no es raro, que luego, y

creyéndose hegemónico, cante con hipérbolica soberbia una superioridad sobre él que no es más que una inferioridad bien manifiesta, un exceso de tontería que sus concepciones pagadas de fanfarronismo no le dejan entrever.

El payés mientras pide ó desea es humilde y meloso, conoce á la perfección el arte de la adulación y de la lisonja, se demuestra impotente y capaz de dibujarse una víctima lastimosa, digna por todos conceptos de protección y apoyo; pero volved la hoja, pedidle algo á él, exigidle algún sacrificio bien sea moral ó pecuniario, esto último sobre todo, y entonces vereis á la fiera, á la hidra indómita y casi imposible de dominar.

El ciudadano es más culto; pero el payés es más práctico y solo la observancia de sus costumbres arraigadas, de las que le cuesta un trabajo enorme desprenderse, es el codicilo que le sirve de norma para atemperar sus actos. Ante las imposiciones de la superioridad, cede en apariencia, hace ver que hace, obedece, pero no cumple, y una rebeldía sorda está encarnada en su modo de ser que no le abandona nunca.

En todo está conforme siempre que no se le moleste; pero no se conforma con nada si le ha de costar algún dispendio ó sacrificio. Se deja gobernar, pero de una manera sui generis; en él no se concibe la existencia de una autoridad férrea é indoblegable, antes al contrario, en la mayoría de los casos, solo cree en el principio tan conocido, de que gobernar es transigir; y ¡ay! de que en un pueblo haya alguna que no se amolde perfectamente á su modo de sentir y o se cunde con fidelidad sus deseos, no le faltarán celadas, no le faltarán cortapisas que entorpecerán su gestión. Todos reconocen la Ley, la consideran muy buena unánimemente; más tampoco ignoran el conocido estribillo de que no se cumple, y este ha tomado tal carta de naturaleza en su manera de ser que se hace completamente imposible el invocarla para hacer valer los derechos.

Juan Eleta

## Las mujeres

Parábola de la Imperio

Un sin fin de toreros, de apoderados, de empresarios. Todos, dicho se está, con la más buena fe del mundo. Pero no se podía organizar una corrida á beneficio de la viuda é hijo de «Dominguín».

Cartas vienen y cartas van. Que si Posada se ha ofrecido; que si Belmonte quiere ser el primero; que si D. Indalecio; que si Echevarría. Total: nada entre dos coletas.

Y pasaban los días, y la familia del torero muerto repetía con el clásico: «Mientras vosotros discutís, yo me muero... de hambre». De improviso, en medio de tantos hombres dialécticos, se presenta una sola mujer de voluntad. Sin discutir sin reparar contratos, sin más historias, la renombrada bailarina Pastora Imperio logra el concurso de otras compañeras, celebra una función de beneficio y entrega á la viuda de «Dominguín» cerca de 6.000 reales.

¿Verdad que el rasgo de la Imperio merece aplausos?

¿Verdad que es una lección para esos 15 ó 20 hombres que no pudieron entre todos, y en diez días, realizar lo que ha realizado en veinticuatro horas una mujer sola y sin dialéctica?

Esta lección de voluntad es de una

del río, á la sombra de aquellos álamos?

—Los vascos!  
—Vascos son, en efecto; en eso no cabe duda. Pero ¿quién? —añadió García.—No distinguís una mujer que ahora se pone en pie y da como señales de habernos conocido?

—Aquello no es mujer... es un gigante con tocas y faldas...

—¡Es la misma! ¡Es Petronila! ¡Ya se ve! Como vosotros no sois de esa comarca... como quizás no hayáis visto nunca á la famosa Icca de Echeverría...

—Yo, sí—contestó un mancebo de la ribera.—He pasado antaño por las Dos Hermanas. La Icca es... y su marido, que llaman unos Ochoa, y otros Lope, y otros... Poca gente les acompaña, cual que diez ó doce, y si llega á la docena. Y no son de la Burunda, ni de la Barranca... son de nuestro valles, ribereños, amigos, deudos ó conocidos nuestros.

—Buena vista!

—No se la envió ni á las águilas de Montejurra.

—Petronila se adelanta... ¡Es la misma! Viva y audaz, ni conoce el

Los vascos no tenían ni escalas, ni armas, ni gente para el asalto, ni tiempo suficiente para intentarlo; porque de un momento á otro llegarían refuerzos á los bucelarios, si no de las guardias inmediatas, de la tiáfada del Demonio y de los mismos amotinados, más que nadie dispuestos al degüello y la matanza.

Pero aunque habló García de apoderarse de las torres, su verdadero intento debía de ser atacar á la puerta y escapar de la ciudad. Contaba el caudillo con la sorpresa y estupor que produciría en los portarios la llegada de Echeverría, de Petronila y de los vascos acampados en el río.

Y en esto daba pruebas, ó de bien enterado de lo que en el pueblo ocurría, ó de muy conocedor de los inverosímiles vuelos de la imaginación popular en días de pánico y alboroto. A la sazón, uno de los rumores más fácilmente acogidos y acreditados era precisamente el más absurdo. Decíase que los vascos venían coligados con los moros á conquistar á Pamplona. Si esto se inventó, se creyó y se difundió como la luz; si tamaño dislate bastó para alarmar y

tienen hachas y brazos de herreros, que descerrajen la puerta. Echeverría les ayudará por afuera. La empresa es fácil, como veis, y su único mérito ha de consistir en que no cuente una sola gota de sangre, ni goda ni nuestra.

La empresa, en efecto, estaba muy lejos de ser irrealizable; más no parecía tan sencilla y hacadera como García, para animar sin duda á sus gentes, se complacía en pintarla.

Era probable que dentro de los cubos ó torreones que guarnecían sendos lados del portal hubiese gente más despierta y no tan aficionada á báquicas libaciones como la que al aire libre yacía. Los vascos armados ó de armas tomar, apenas llegaban á dos docenas; los que detrás venían solo servían de estorbo.

Si los soldados de las torres no estaban ebrios ó dormidos, con cerrar las puertas de su respectiva fortaleza quedaban á salvo. Unos á otros podían auxiliarse acerbillando á saetas á los agresores ó dejando caer sobre ellos peñas y proyectiles desde las troneras y almenas de los torreones, desde las troneras y almenas de los torreones,

miedo, ni jaguanta dilaciones—tornó á decir García.—Esperad vosotros. No os mováis de aquí para que no dejen de veros. Conocen nuestra situación y están apercebidos á socorrerlos.

Y acordándose de que, por distracción sin duda, se había guardado la vitela de la oración de Amaya, cortó con su ezpada una tira en blanco, se hizo en el brazo una pequeña herida, y con la sangre y la punta del acero escribió algunas palabras. Arrolló el pergamino en una piedra, lo sujetó con bramante, y volviendo á las almenas, lanzó el ovillo con una honda, dirigiéndolo cuan lejos pudo contra su amiga.

Esta recogió la piedra, hizo señas de inteligencia después de haber leído el aviso y se volvió á donde estaba su marido.

García entretanto avanzó hacia la puerta del Poniente con cierta precaución y sin más compañía que la del ribereño de vista de águila.

Los demás quedaron en observación de Petronila y de su gente.  
—Les pedirá escalas—decían unos.

ejemplaridad a mirable. En la misión divulgadora del cronista entra por mucho la serenidad eclectica...

Bueno, y qué, señor mio? Más en nuestro abono. Porque se trata de una bailarina, cuya estética no está en la cabeza, sino en los pies...

Esto, por lo que hace á los 6.000 reales. Que en lo tocante al hecho en sí, al proceso de su realización, tan feliz y rápida...

NOVEDADES DEL DIA

Desde Felanitx

De lo que va transcurrido de invierno, ninguna semana tan oleada de temperatura tan desapacible y de frío tan intenso...

Los agricultores ven en este tiempo algo bueno y algo malo; buena la lluvia, por cuanto ya se muestran agradecidas á ella las sementeras...

El día 15 del corriente falleció en Valladolid, donde prestaba sus servicios de Ingeniero Agrónomo, nuestro inteligente paisano D. Juan Ramón y Vidal.

El precto corriente del almendrán en este mercado es de 112'00 pesetas los 42'87 kilos.

Casa de la Ciudad

La sesión de ayer. A las doce y cuarto de la tarde de ayer se reunió nuestra Corporación municipal para celebrar sesión ordinaria en segunda convocatoria.

mos ver á los que hablan del sexo débil, del "sexo sequor". ¿Qué hubieran dicho de este rasgo Schopenhauer, Moebius y comparsa? Veinte hombres juntos quieren de todo corazón acudir á la viuda y huérfano de un compañero muerto trágicamente...

Acta y cuentas. Fué leída y aprobada el acta de la sesión últimamente celebrada. Quedaron aprobadas algunas cuentas por servicios municipales.

Orden del día. Fueron leídos y aprobados: Dictamen de la Junta local de primera Enseñanza, referente á un folleto sobre Colonias Escolares.

Contéstale el señor Dezcallar diciendo que el Alcalde ha tomado ya sus medidas para evitar el contagio. Vuelve el señor Roca Hernández á hacer uso de la palabra diciendo que hace algunas semanas propuso al Concejo el arreglo del trozo que existe entre la Puerta y el glacis de Santa Catalina.

Fallecimiento. El domingo próximo pasado á las doce de la mañana le dió un accidente á Francisco Mulet Vidal en el puente del Arrabal de Santa Catalina.

Desde Soller. El domingo por la tarde celebró su Junta General reglamentaria de fin de ejercicio la Marítima Sollerense.

Crónica Social. Encuentrase delicadamente enfermo nuestro buen amigo el abogado D. Jerónimo Pan.

Vacunación. En la Sociedad de socorros mutuos "La Protectora" el próximo viernes día 28 del corriente de 8 á 9 de la noche, se vacunará directamente á los señores socios y á las familias de los mismos que lo deseen.

Los Doctores señores Lloris y Cardona, nos han ofrecido su Gabinete Consultorio de Telespirografía, Psico...

Terminó su notable oración sagrada excitando á todos los pecadores á que se esfuerzen por medio de la confesión á implorar de la Providencia que nos aparte del pecado, medio seguro para librarnos del fuego eterno.

Banco agrario de Baleares. De esta importante entidad hemos recibido la Memoria correspondiente al finido ejercicio de 1912.

Activo. Caja y Cuentas corrientes comunes. 18.312'28

De política. Ayer reunióse el Comité del partido liberal y acordó por unanimidad ir á la lucha en las próximas elecciones, no aceptando inteligencia de ninguna clase con el partido conservador.

En nuestro primer templo. Cumpliendo con lo anunciado el viernes último el Rdo. P. Hupfeld se ocupó el domingo del desarrollo de un tema sumamente difícil, cual es el de la eternidad.

Marítimas. Esta mañana han llegado los vapores "Isla de Menorca" de Mahón y "Miramar" de Barcelona.

Gas y Electricidad. FÁBRICA DE LAMPISTERIA. DR. BARTOLOMÉ FUSTER. Plaza del Rastroillo, 8 y Colón 9.

construir una casa en la carretera Porto-Colom.

Otro id. don Bernardo Cladera para construir una casa en la calle R. Otro id. desmonte de tierras en la calle C. de terrenos procedentes de murallas.

Otro id. autorizando situar un coche en la parada de San Antonio. Otro id. recepción provisional de puertas y ventanas del Matadero.

Asuntos varios. Los concejales señores Font y Peña Obrador, Giménez presentaron una proposición para la adquisición de una biblioteca propiedad de D. Jaime Garau.

El señor Font y Peña como firmante de la proposición hace uso de la palabra explicando la conveniencia de que el Ayuntamiento adquiriera la referida biblioteca por contener obras de suma importancia para Mallorca.

Termina exhortando á la Comisión de Hacienda estudie el asunto y vea de llevarlo á la práctica. Contéstale el presidente de la Comisión de Hacienda, señor Carbonell el cual acogiendo bien la idea dice que estudiará bien la proposición.

El señor Roca Hernández pregunta que medidas piensa tomar el Ayuntamiento en vista del incremento que adquiere cada día en Palma la epidemia variolosa.

Contéstale el señor Dezcallar diciendo que el Alcalde ha tomado ya sus medidas para evitar el contagio. Vuelve el señor Roca Hernández á hacer uso de la palabra diciendo que hace algunas semanas propuso al Concejo el arreglo del trozo que existe entre la Puerta y el glacis de Santa Catalina.

La prensa—continúa diciendo el concejal Socialista—ha venido ocupándose estos pasados días del estado intransigente en que se halla aquella vía. Para que no se reproduzcan las protestas del vecindario, propone de nuevo la recomposición de aquella importante vía.

Habla también de los pasos empedrados del camino de Ronda del referido Arrabal lamentándose no se hayan construido habiéndolo así acordado el Ayuntamiento hace dos años.

El señor Cirer propone se construyan también algunos pasos empedrados en la carretera del Terreno que está en muy malas condiciones.

Se hacen otros ruegos de escaso interés y se levanta la sesión.

Fallecimiento. El domingo próximo pasado á las doce de la mañana le dió un accidente á Francisco Mulet Vidal en el puente del Arrabal de Santa Catalina.

Fuó auxiliado por el vecino Miguel Muntaner Espases el cual le acompañó al dispensario de la Cruz Roja del referido Arrabal donde fué convenientemente asistido.

En vista del grave estado en que se hallaba el accidentado, fué conducido al Hospital Provincial donde falleció al poco de su ingreso en el benéfico establecimiento.

Desde Soller. El domingo por la tarde celebró su Junta General reglamentaria de fin de ejercicio la Marítima Sollerense.

Crónica Social. Encuentrase delicadamente enfermo nuestro buen amigo el abogado D. Jerónimo Pan.

Vacunación. En la Sociedad de socorros mutuos "La Protectora" el próximo viernes día 28 del corriente de 8 á 9 de la noche, se vacunará directamente á los señores socios y á las familias de los mismos que lo deseen.

Los Doctores señores Lloris y Cardona, nos han ofrecido su Gabinete Consultorio de Telespirografía, Psico...

Cine Lírico. La grandiosa película de 1800 metros, marca Pasouali titulada EN LAS GRADAS DEL TRONO. El mayor éxito cinematográfico de la temporada. SÁBADO PROXIMO ATRACCIÓN SENSACIONAL lo mas grande y maravilloso de esta época

senta un interés del 6 por 100 al capital desembolsado. Por este brillante resultado merecemos el Naviero-Director, don Lorenzo Rosés Borrás, los consignatarios en Soller, Barcelona y Cetté, y todo el personal en este servicio empleado, pues que el celo y á la colaboración de todos es debido. Se los enviamos muy sinceros.

La semana finida ha sido muy variable y bastante fría, habiendo abundado los días grises que prometían lluvias abundantes, que por desgracia no han llegado para dar un poco de satisfacción á los sedientos labradores de esta comarca.

Lloviznas muy ligeras y nada más tuvimos hasta anoche, en que han sido de alguna más duración; no obstante, así y todo insuficientes, aún cuando hayan sido bastantes para hacer correr más caudalesos acequias y torrentes. Es posible hubieran dado á las tierras de labor un buen tempo á no haber empezado á soplar un viento glacial de la parte del mar que ha barrido las nubes hacia el otro lado de la «Serra d'Alfabi».

Variado y atrayente de verdad vida viene el número 179 "El Hogar y la Moda", que acabamos de recibir. Continúa en él la publicación de las composiciones recibidas para el Concurso de Trabajos cortos, y da, además, aparte de un texto escogido, bonitos y elegantes figurines, de batas, matinees, trajes de luto y de calle, sombreros, blusas, trajes de niños etcétera. A este reparto acompañan los cuadernos que "El Hogar y la moda" regala todas las semanas: uno de Diccionario ilustrado (el de esta semana trae una lámina en color), uno de Historia de España, uno de La sombra del pasado, bellísima novela de Juana de Coulob, y uno de la Historia de Roma, por Lamé Fleury.

Increible parece que cuatro reparos como este de que hablamos pueden darse por dos reales al mes, verdadero regalo editorial que sólo es capaz de hacer la Sociedad General de Publicaciones, de Barcelona, que remite números gratis de muestra á todo el que se los pida.

Hemos recibido el n.º 13 de la revista "Educacionista" que se publica en Lluçmaçor y que dirige el señor Carpena.

Como los anteriores es sumamente interesante. En su primera página publica el retrato de D. Alejandro Rosselló acompañándolo de unas notas biográficas que resumen su brillante historia de luchador, de nuestro querido y buen amigo.

Libros y Revistas

Variado y atrayente de verdad vida viene el número 179 "El Hogar y la Moda", que acabamos de recibir. Continúa en él la publicación de las composiciones recibidas para el Concurso de Trabajos cortos, y da, además, aparte de un texto escogido, bonitos y elegantes figurines, de batas, matinees, trajes de luto y de calle, sombreros, blusas, trajes de niños etcétera. A este reparto acompañan los cuadernos que "El Hogar y la moda" regala todas las semanas: uno de Diccionario ilustrado (el de esta semana trae una lámina en color), uno de Historia de España, uno de La sombra del pasado, bellísima novela de Juana de Coulob, y uno de la Historia de Roma, por Lamé Fleury.

Increible parece que cuatro reparos como este de que hablamos pueden darse por dos reales al mes, verdadero regalo editorial que sólo es capaz de hacer la Sociedad General de Publicaciones, de Barcelona, que remite números gratis de muestra á todo el que se los pida.

Hemos recibido el n.º 13 de la revista "Educacionista" que se publica en Lluçmaçor y que dirige el señor Carpena.

Como los anteriores es sumamente interesante. En su primera página publica el retrato de D. Alejandro Rosselló acompañándolo de unas notas biográficas que resumen su brillante historia de luchador, de nuestro querido y buen amigo.

Encuentrase delicadamente enfermo nuestro buen amigo el abogado D. Jerónimo Pan.

Vacunación. En la Sociedad de socorros mutuos "La Protectora" el próximo viernes día 28 del corriente de 8 á 9 de la noche, se vacunará directamente á los señores socios y á las familias de los mismos que lo deseen.

Los Doctores señores Lloris y Cardona, nos han ofrecido su Gabinete Consultorio de Telespirografía, Psico...

Crónica Social

Encuentrase delicadamente enfermo nuestro buen amigo el abogado D. Jerónimo Pan.

Vacunación. En la Sociedad de socorros mutuos "La Protectora" el próximo viernes día 28 del corriente de 8 á 9 de la noche, se vacunará directamente á los señores socios y á las familias de los mismos que lo deseen.

Los Doctores señores Lloris y Cardona, nos han ofrecido su Gabinete Consultorio de Telespirografía, Psico...

Terminó su notable oración sagrada excitando á todos los pecadores á que se esfuerzen por medio de la confesión á implorar de la Providencia que nos aparte del pecado, medio seguro para librarnos del fuego eterno.

Banco agrario de Baleares. De esta importante entidad hemos recibido la Memoria correspondiente al finido ejercicio de 1912.

Activo. Caja y Cuentas corrientes comunes. 18.312'28

De política. Ayer reunióse el Comité del partido liberal y acordó por unanimidad ir á la lucha en las próximas elecciones, no aceptando inteligencia de ninguna clase con el partido conservador.

En nuestro primer templo. Cumpliendo con lo anunciado el viernes último el Rdo. P. Hupfeld se ocupó el domingo del desarrollo de un tema sumamente difícil, cual es el de la eternidad.

Marítimas. Esta mañana han llegado los vapores "Isla de Menorca" de Mahón y "Miramar" de Barcelona.

Gas y Electricidad. FÁBRICA DE LAMPISTERIA. DR. BARTOLOMÉ FUSTER. Plaza del Rastroillo, 8 y Colón 9.

Hoy martes. Terminó su notable oración sagrada excitando á todos los pecadores á que se esfuerzen por medio de la confesión á implorar de la Providencia que nos aparte del pecado, medio seguro para librarnos del fuego eterno.

Banco agrario de Baleares. De esta importante entidad hemos recibido la Memoria correspondiente al finido ejercicio de 1912.

Activo. Caja y Cuentas corrientes comunes. 18.312'28

De política. Ayer reunióse el Comité del partido liberal y acordó por unanimidad ir á la lucha en las próximas elecciones, no aceptando inteligencia de ninguna clase con el partido conservador.

En nuestro primer templo. Cumpliendo con lo anunciado el viernes último el Rdo. P. Hupfeld se ocupó el domingo del desarrollo de un tema sumamente difícil, cual es el de la eternidad.

Marítimas. Esta mañana han llegado los vapores "Isla de Menorca" de Mahón y "Miramar" de Barcelona.

Gas y Electricidad. FÁBRICA DE LAMPISTERIA. DR. BARTOLOMÉ FUSTER. Plaza del Rastroillo, 8 y Colón 9.

—¡Ca! Los verán venir los bucelarios de las puertas. —O les dirá que vayan á llamar á los nuestros. —Menos; si Loppé de Echeverría no les ha dado aviso, ya es tarde: para cuando lleguen de los valles, nos han criticado. —Pues aunque no lo entendamos algo bueno tiene que salir de aquí. —Eso sí—contestaron todos, hasta los más inerédules y pesimistas.—Ese mozo sabe mucho y hace cosas que no se le ocurren á nadie. —Cuando el mozo en quien tales esperanzas cifraban llegó á cierto punto, desde donde comenzaba á verse la puerta, se detuvo detrás de un árbol, observando lo que allí pasaba. —Los portarios, después de largos y repetidos tragos, dormían á la sombra de las torres, tendidos como troncos, con las picas arrimadas á la pared, la aljaba al hombro, pero las arcas al pie de las respectivas lanzas. —Alguno que otro soldado estaban despiertos, porque el bochorno y el vino no les dejaban sosegar y les abrasaban por dentro y por fuera.

Los ojos de García se iluminaron con un relámpago de esperanza. —Que vengán inmediatamente los que tengan armas—dijo el caudillo á su compañero—y los que, aun no teniendo, sean capaces de manejarlas. Que se queden atrás, pero á corta distancia, mujeres y niños. Anunciadles que si andamos listos y tenemos corazón, dentro de poco seremos dueños de esa puerta. —Minutos después, los vasos más jóvenes se habían reunido á su caudillo. —¿Qué han hecho los de fuera?—les preguntó García. —Avanzar hacia aquí con precaución como nosotros—le contestaron los que habían quedado de vigilantes.—Parecen enterados de nuestro intento. —El joven de las Amezcuas les expuso su plan de ataque en breves palabras. —Iremos sin ruido y con la mayor cautela mientras no seamos vistos; al menor indicio de alarma nos lanzamos á la carrera: los armados á tomar los dos cubos del portal; los que no traen armas, á cogerlas. Estos que

exasperar los éfnimos, ¿qué no lograría la súbita, verdadera y real acometida de Ochoa á la puerta de la ciudad? ¿Hasta donde no llegaría el terror de los bucelarios desamparados de Munio y encogidos y encogidos y embargados por el miedo que las terribles nuevas de la pérdida de rey y reino les había infundido? —La empresa del joven caudillo exigía evidentemente arrojo; pero más que nada serenidad y buen juicio para aprovechar con rapidez el menor descuido, cualquiera favorable coyuntura. —El plan que instantáneamente trazó García al conocer á sus amigos de las Dos Hermanas, su presteza en comprender el partido que podía sacar de aquella aparición, inexplicable en semejante día, le acreditaban nuevamente de ingenio pronto, agudo y perspicaz. —Apresuráramos á decir que todo le salió como lo había imaginado. Los ggds dormidos, durmiendo continuaron cuasi hasta que la gente de García los despojó de las saetas mismas que llevaban en el cerrej; los borrachos se echaron á reír al ver á los

los calmaba, más tarde producía el efecto de leña echada al fuego. —Los vasos situados cerca del muro y en punto equidistante de las puertas del Norte y Occidente, se inclinaban, cuando se apareció García á tomar la desesperada resolución de descolgarse por la muralla, que si bien ofrecía poca dificultad por lo interior, como edificada contra terreno, por la parte exterior tenía una altura formidable. Carecían además de cuerdas suficientes, y como eran muchos y no todos varones, lenta, prolija y sobremanera peligrosa tenía que ser la operación. —Lo primero que hizo el caudillo recién llegado fué separar á los inútiles para el combate y distribuir las pocas armas que había entre los más valientes y robustos. —Acercóse al adarve para juzgar por sí mismo de la posibilidad de descender al campo, y un momento después de haberse asomado á las almenas retrocedió grata y vivamente sorprendido, hasta el punto de no dar crédito á sus propios ojos. —Venid algunos—exclamó regocijado.—¿Que veis allá abajo, más acá

los calmaba, más tarde producía el efecto de leña echada al fuego. —Los vasos situados cerca del muro y en punto equidistante de las puertas del Norte y Occidente, se inclinaban, cuando se apareció García á tomar la desesperada resolución de descolgarse por la muralla, que si bien ofrecía poca dificultad por lo interior, como edificada contra terreno, por la parte exterior tenía una altura formidable. Carecían además de cuerdas suficientes, y como eran muchos y no todos varones, lenta, prolija y sobremanera peligrosa tenía que ser la operación. —Lo primero que hizo el caudillo recién llegado fué separar á los inútiles para el combate y distribuir las pocas armas que había entre los más valientes y robustos. —Acercóse al adarve para juzgar por sí mismo de la posibilidad de descender al campo, y un momento después de haberse asomado á las almenas retrocedió grata y vivamente sorprendido, hasta el punto de no dar crédito á sus propios ojos. —Venid algunos—exclamó regocijado.—¿Que veis allá abajo, más acá

los calmaba, más tarde producía el efecto de leña echada al fuego. —Los vasos situados cerca del muro y en punto equidistante de las puertas del Norte y Occidente, se inclinaban, cuando se apareció García á tomar la desesperada resolución de descolgarse por la muralla, que si bien ofrecía poca dificultad por lo interior, como edificada contra terreno, por la parte exterior tenía una altura formidable. Carecían además de cuerdas suficientes, y como eran muchos y no todos varones, lenta, prolija y sobremanera peligrosa tenía que ser la operación. —Lo primero que hizo el caudillo recién llegado fué separar á los inútiles para el combate y distribuir las pocas armas que había entre los más valientes y robustos. —Acercóse al adarve para juzgar por sí mismo de la posibilidad de descender al campo, y un momento después de haberse asomado á las almenas retrocedió grata y vivamente sorprendido, hasta el punto de no dar crédito á sus propios ojos. —Venid algunos—exclamó regocijado.—¿Que veis allá abajo, más acá

# Información Telegráfica

## Política al día

M. 25—2:30

### Asuntos de Marruecos

El Gobierno sigue ocupándose con preferencia de los asuntos de Marruecos.

En la entrevista que celebraron en Tánger el ministro de España en Marruecos, el coronel Fernández Silvestre y el Raisuli quedaron completamente resueltos todos los asuntos pendientes.

El hermano de Raisuli, que ejerce interinamente el cargo de bajá de Arzila ha comunicado que están pacificadas las tribus de aquellos alrededores que se mostraban inquietas, y que los agitadores que laboraban en contra de España han cesado en sus trabajos.

Sin embargo, el coronel Fernández Silvestre se halla prevenido para cualquier contingencia, dada la condición del Raisuli que es propensa a la codicia y tiene instintos de tirano.

El Gobierno se propone publicar el jueves ó viernes próximos el decreto que se preferiré a la interinidad de nuestro protectorado.

Está fuera de duda que el general Alfau será el residente general de España en Marruecos.

### La Embajada en París

Se asegura que el Sr. Villaurrutia continuará en la Embajada de España en Londres.

Nada hay acordado respecto a quien haya de reemplazar al Sr. Pérez Caballero en la Embajada en París. El Gobierno ha pensado en enviar á un personaje político ó á un título de Castilla de gran representación social.

Se espera que el asunto quedé resuelto en la segunda quincena de Marzo.

### España y el Vaticano

De Roma telegrafian que con motivo de la recepción semanal diplomática celebrada en el Vaticano, el señor Calbetón conferenció con el secretario de Estado del Papa, cardenal Merry del Val. Luego los dos personajes se mostraron muy reservados.

Parece que abordaron el asunto de las misiones españolas en Marruecos, pero la cuestión batallona sigue siendo la de las congregaciones.

El Sr. Calbetón declaró que España persiste en su propósito de limitar los privilegios á las congregaciones, proyecto que fué acogido benévolutamente por el Vaticano, pero aún no pueden darse noticias concretas.

### Un mitin

Para el próximo domingo se anuncia un mitin, en esta Corte, que tendrá por objeto protestar contra la forma de exacción del impuesto sobre inquilinato que grava al pueblo de Madrid.

Trátase de que sea un acto de resonancia que obligue al Ayuntamiento á modificar su criterio evitando la serie de molestias que se causan al vecindario.

Las proclamas que se han redactado son en extremo duras y enérgicas.

### Lo que se dice

Dijose ayer en la Bolsa que el viernes de la semana pasada quedó firmado el contrato provisional para la fusión de las distintas compañías de fluido eléctrico que había en Madrid y que por espacio de algunos meses han sostenido fuerte competencia.

Si ello se confirma podrán seguir firmando y resarcirse algo de las pérdidas sufridas.

### Propósitos del Ministro

En los círculos bancarios y centros financieros hablóse ayer del propósito que abraza el Sr. Suárez Inclán de realizar nuevo empréstito que permita atender á compromisos anteriores.

### Una reunión

En el despacho del Ministro se celebró una reunión á la que asistieron los Directores Generales del Ministerio de Hacienda y los representantes de las provincias vascongadas al objeto de tratar del concierto de la Hacienda con las Diputaciones respectivas.

### Trabajando

El Sr. Conde de Romanones pasó la tarde en su despacho de la Presidencia conferenciando con los señores Alba y Barroso.

El Ministro de la Gobernación sigue atareado respondiendo á consultas electorales, tema que está á la or-

den del día y preocupa seriamente al Gobierno por las incidencias que ocurren en las provincias y que dificultan la labor del Gobierno.

Según manifestó el Sr. Alba las elecciones debían verificarse tranquilamente y pacíficamente pero surgen intereses encontrados en todas las provincias y la lucha en alguna de ellas será empeñada.

### El partido reformista

En Valencia se ha constituido el comité del partido reformista, nombrándose un Directorio que tendrá á su cuidado cuanto haga referencia á los asuntos de carácter general relacionado con la política.

Del Directorio ha sido nombrado Presidente el Sr. Gil y Morte.

Los reformistas lucharán en las próximas elecciones unidos con los demás republicanos.

Pasadas las elecciones realizarán un acto público de gran resonancia al que asistirá el conocido político don Melquiades Álvarez, jefe del nuevo partido.

## Revolución en Méjico

M. 25—2:30

El general Figueroa Noticias de Méjico dicen que la situación sigue complicada.

El general Figueroa se ha rebelado contra el general Huerta, apoyado por ocho Estados y capitaneando 10.000 hombres.

Figueroa marcha decidido á atacar la capital.

Los elementos de Huerta se muestran muy preocupados.

### El general Huerta

Despachos de Nueva York dicen que en Méjico sigue el descontento. Frente á la actitud de algunos Estados que se resisten á reconocer al general Huerta, está la actitud de Veracruz que ha enviado un mensaje á dicho general asegurándole sus simpatías y su colaboración.

Huerta se muestra partidario de la libertad de imprenta. Está decidido á restablecer la paz y la tranquilidad, ambicionando únicamente que cuando abandone el Poder se pueda decir que ha traído á Méjico el orden y que ha asegurado los intereses del país.

Respecto á los territorios que se niegan á reconocer su autoridad ha dicho que dispone de tropas para hacerles entrar en razón.

### Continúa la agitación

En el Ministerio de Estado se han recibido despachos del representante de España en Méjico dando cuenta de que en aquella República continúa todavía la agitación en los distintos Estados.

Entre los bandos políticos se disputan el Gobierno del país.

### Para serenar los ánimos

Los señores Díaz, Huertas y Delvarra hacen grandes esfuerzos para serenar los ánimos exaltados y restablecer la paz en Méjico, aumentando la templanza é imponiendo orden.

La tarea se hace muy difícil.

### Informes oficiales

En los centros oficiales se abstienen de hacer pronósticos para no aventurar la impresión definitiva mientras no se concreten y desaparezan las actuales penumbras que se divisan dentro del país con relación con los Estados Unidos.

### Noticia confirmada

Ha sido confirmada con carácter oficial la muerte del ex-Presidente Madero, del hermano del presidente y del general Suarez.

Cuando un grupo de amigos intentaron libertarlos, dos de ellos cayeron acerbillados á balazos.

### Esperanzas de paz

En la Legación de Méjico se ha facilitado á los periodistas una nota oficiosa afirmando que el Gobierno federal ha sido acatado por casi la totalidad de los Gobernadores incluso por los antiguos maderistas.

Hay anhelo general y esperanzas fundadas del restablecimiento de la paz.

Añade que los representantes de negocios extranjeros manifiestan su asentimiento amistoso al Gobierno.

La opinión pública se muestra optimista.

Firma dicho telegrama el Secretario señor Delavarrá.

### Expresando su sentimiento

Comunican de Washington que el presidente de la república de los Estados Unidos M. Taff ha manifestado

su sentimiento por el fusilamiento del expresidente Madero, de la república mejicana.

## Varias noticias

M. 23 2:30

### Mejoria

Ha experimentado notable mejoría en su dolencia el Senador vitalicio señor Marqués de Aguilar de Campo.

Los médicos esperan que si no sufre nueva recaída pronto abandonará la cama.

### Una excursión

Dícese que antes de Semana Santa los Reyes acompañados de su prima la Archiduquesa Isabel realizarán una excursión á Sevilla.

Tal proyectado viaje obedece al deseo de los Reyes de mostrar á su prima la hermosa población andaluza.

La estancia será de breves días.

### El Radical

Hablando de las elecciones provinciales proximas dice que el señor Maura con el artículo 29 de la ley electoral vigente dió un tajo de seputura á la soberanía nacional y formó una valla casi siempre insuperable que únicamente el ardor de los republicanos de los grandes centros de población logra franquearla.

### Cruceiro frances

Ha fondeado en Las Palmas el cruceiro francés "Jeanne d'Arc" que procede de Dakar y se dirige á Gibraltar.

El buque cambió los saludos de ordenanza con la plaza.

### La Gaceta

El Diario Oficial publica una real orden ampliando hasta el 1.º de Abril próximo el plazo para que las juntas de Fomento de casas baratas remitan informes al Instituto de Reformas Sociales.

### El tenor Olaria

Antes de marchar á Italia el tenor Olaria que se encuentra en Zaragoza se despidió de la Virgen del Pilar, cantando una Salve en el templo. El público escuchó con reconocimiento la hermosa voz del tenor.

### Los españoles en Tetuán

El vapor francés "Rif" ha desembarcado víveres en el Rinión de Medik, para las tropas españolas de Tetuán.

Han llegado de Tetuán varios oficiales con permiso para visitar á sus familias.

Segun noticias en los nuevos campamentos españoles de Tetuán reina gran entusiasmo.

El coronel Barrera cumplimentó al general Arráiz de Condena y marcho á Tetuán para conferenciar con el general Alfau. Mañana regresará á Ceuta y marchará á Madrid.

El general Arráiz de Condena revisitó las fuerzas del regimiento de Extremadura que vinieron de Algeciras y las de caballería y de la guardia civil.

Muchas familias de Ceuta hacen excursiones á Tetuán.

### Visita á los campamentos

El frío es intenso, impidiendo á las tropas abandonar las tiendas de campaña.

El general Alfau revisitó el campamento del Harcha, acompañado de sus ayudantes. Quedó muy satisfecho de las condiciones del campamento y del espíritu de las tropas.

Desde allí se trasladó el general Alfau al campamento de Dersa.

El general habló al bajá de Tetuán de la conveniencia de hacer campaña de saneamiento. El bajá se apresuró á publicar un pregon prohibiendo que los vecinos arrojen las basuras á la calle y ordenando otras medidas encaminadas á higienizar las costumbres.

El general Alfau revisitó el campamento del Harcha, acompañado de sus ayudantes. Quedó muy satisfecho de las condiciones del campamento y del espíritu de las tropas.

### Estado del diestro «Recajo»

M. 25—2:30

Telegrafian de Bilbao diciendo que el diestro «Recajo» herido el domingo próximo pasado en la Plaza de Toros de aquella capital, ha pasado tranquilamente la noche.

A intervalos se le administraban inyecciones de aceite alcanforado y cafeína para levantarle las fuerzas del corazón.

### Estado satisfactorio

Los médicos manifiestaron que el diestro «Recajo» se hallaba en estado satisfactorio dentro de la gravedad. Tenía treinta y siete grados y medio de fiebre.

### «Recajo» no quiere se le traslade

Los doctores que asisten á «Recajo» en vista del estado satisfactorio



## Don Jaime Font y Salvá

Capitán de Artillería

**Ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica**

Q. E. P. D.

El Exmo. Sr. Capitán General del Distrito, sus compañeros, los Jefes y Oficiales de Artillería, su madre, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás familia, al participar tan sensible pérdida ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que se rezará esta tarde á las 4 y media en la Parroquia de San Nicolás y en la casa mortuoria, y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, como igualmente al funeral que se celebrará mañana miércoles á las once en la misma parroquia.

No se invita particularmente.

El Exmo. Sr. Arzobispo de Sevilla ha concedido 100 días de indulgencias y los Ilustrísimos Señores Obispos de Mallorca, Menorca y Sión, 50 días á los fieles de su respectiva jurisdicción por cada Comunion, Misa ó parte de rosario que efrezcan en sufragio del alma del finado.

## En prevision.

Dicen de Santiago de Chile que ante la frecuencia con que se producen incendios en los bosques del Sur del país, para preparar los terrenos para futuras siembras, el ministro de Industria pedirá á la Cámara que apruebe una ley reglamentando la explotación de los bosques á fin de impedir su total destrucción y organizar las replantaciones.

## Revista

Dicen de París que el señor Poincaré pasará el día 15 de Marzo, en Vicoennes, revista general á las tropas de la guarnición de París.

## Las reformas militares

Otro despacho de París manifiesta que el diario «Excelsior» dice que en os centros militares más autorizados se es francamente hostil al llamamiento á filas en dos series y al servicio militar comenzando á los veinte años.

## Robo

Un despacho telegráfico de París da cuenta de que en la villa de Gaune unos ladrones han robado en la finca de los barones Ottenfold, llevándose alhajas por valor de cien mil francos. Los barones, que estaban durmiendo, no se apercibieron del robo, cuyos autores no han sido detenidos.

## Donativo

Telegrafian de París dic endo que el barón Edmundo de Rothschild ha enviado al perfecto del Sena 50.000 francos para los pobres con motivo del casamiento de su hijo.

## Concierto

Otro telegrama recibido de la capital de la República francesa comunican que en la Sala Erard, el pianista español Fernando Vía, discípulo del maestro Granados, ha dado un concierto obteniendo gran éxito por la seguridad de técnica, la distinción de su estilo y la firmeza de su ritmo, cualidades que le aseguran un punto envidiable entre los virtuosos del piano.

## Calbetón en Roma

Telegrafian de Roma diciendo que durante la recepción celebrada ayer el Vaticano, el señor Calbetón conferenció extensamente con Merry del Val, mostrándose ambos reservadísimo sobre los asuntos tratados.

Parece ser que se ocuparon del asunto de las misiones españolas en Marruecos, pero la cuestión más interesante sigue siendo la de las congregaciones.

El señor Calbetón ha dicho á un periodista que persiste en sus proyectos de limitar los privilegios de las congregaciones, acogiendo benévolutamente este proyecto la Santa Sede.

## Un conde con cuatro mujeres

Lejgrafian de Roma que el conde Cito de Torrecusa tiene cuatro mujeres legítimas.

Consiguió la anulación de sus legítimos matrimonios y para poder divorciarse de su tercera esposa se naturalizó en Hungría.

## Los franceses en Marruecos

Un despacho de Fez da cuenta de un sangriento combate sostenido por una columna francesa con los moros rebeldes.

La lucha duró cuatro horas terminando con la huida de los combatientes indígenas que dejaron sobre el campo 19 muertos y varios graves.

Los franceses tuvieron seis heridos.

El «Excelsior» publica un telegrama de Mogador, diciendo que la situación es alarmante y que hasta las puertas de la población llegan los partidarios del Guelluli.

## La guerra en los Balcanes

Dicen de Sofía que los representantes de las potencias han hecho gestiones colectivas cerca de Guechof, al que aconsejaron de manera apremiante, que sometiera las diferencias búlgaro-rumanas la decisión de las seis potencias.

El señor Guechof ha dicho que comunicaría el caso al Consejo de ministros.

El Gobierno ha advertido á las potencias que no puede consentir en la neutralización del barrio de Karagatch.

## Extranjero

Madrid, 25 —2:30 m.

### Sentencia de muerte

La Audiencia del Sena ha condenado á muerte á Laura Ferreras, natural de la provincia de Lérida, la cual en Levallois Perret mató en Octubre último, de un tiro de revólver, á su compatriota Dolores Ruiz.

El móvil del crimen fueron los celos.

### Un conde con cuatro mujeres

Lejgrafian de Roma que el conde Cito de Torrecusa tiene cuatro mujeres legítimas.

Consiguió la anulación de sus legítimos matrimonios y para poder divorciarse de su tercera esposa se naturalizó en Hungría.

Su cuarta esposa es una genovesa bellísima.

### Los franceses en Marruecos

Un despacho de Fez da cuenta de un sangriento combate sostenido por una columna francesa con los moros rebeldes.

La lucha duró cuatro horas terminando con la huida de los combatientes indígenas que dejaron sobre el campo 19 muertos y varios graves.

Los franceses tuvieron seis heridos.

El «Excelsior» publica un telegrama de Mogador, diciendo que la situación es alarmante y que hasta las puertas de la población llegan los partidarios del Guelluli.

## Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas empieza en Santa Cruz dedicadas al Santo Cristo; Exposición á las seis; á las diez Horas Menores, Misa mayor y Vísperas; por la tarde los actos de coro, Rosario, sermón cuaresmal y reserva de S. D. M.

### Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Paz en San Jaime.

Santos para mañana.—Santos Alejandro y Leandro, Obispos.

## Libros selectos franceses

Colección «Modern-Bibliothèque».

Michel Provins—Comment elle nous prenent.

Pierre Louys—Les chansons de Bilitis

Marcel Prévost—Pierre et Thérèse.

Paul Margueritte—Ma grande.

Henry Bordeaux—Le lac noir.

Colonel Baratier—Epopées Africaines.

Engéne Montfort—La turque.

Todas estas obras, pueden adquirirse en esta administración á 1:20 pesetas el ejemplar. Están ilustradas con preciosos grabados.

## AGENCIA DE TURISMO CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma. Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Soller, Devá, Miramar, Toront de Paríys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 a 7 tarde.

Tip. de LA REGION.—Mortenegro 8

## CRÓNICA GENERAL

Jugar con fuego.—La guardia civil del puesto de Santa Eulalia da cuenta al Gobernador civil de que el joven José Roig, de 17 años de edad estando manejando una escopeta, se le disparó ésta produciéndole una herida grave en el muslo izquierdo.

El herido fué conducido al Hospital de Ibiza.

El hecho fué puesto en conocimiento del señor Juez municipal.

### Alfombra Moqueta inglesa

2:50 pesetas el metro colocada. Regalo d0 fin de temporada. Almacenes LA INDUSTRIAL.

### Tarjetas de visita

Se confeccionan con prontitud á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

# Grandes Almacenes SAN JOSE

## Grandes rebajas y grandes regalos.---Regalo de los géneros un día cada mes

Grandioso surtido en telas blancas. Puntillas. Lienzos para sábanas. Artículos negros. Sedas. Lanas. Chales. Lanillas.

Artículos para Comunión. Lazos. Mantos. Velos para vestidos.

### Gran surtido en las secciones de Pañería, Camisería, Mercería, y Corbatería

La casa que dá más ventajas á sus favorecedores ¡Fijarse bien! Esta casa regala los géneros un día cada me

Agencia de Turismo

## Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia — 10  
exclusiva de los

### FORFAITS MAROTO-VIDAL

Para visitar **Palma -- Sóller -- Deyá -- Miramar**  
y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1

Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5 á 13:50 pesetas por persona
4 > 15:00
3 > 17:50
2 > 22:50
Un solo individuo 40:00

Por grupos de 5, á 10:50 pesetas por persona
4 > 11:50
3 > 13:00
2 > 16:00
Un solo individuo 25:00

Este forfait dá derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LAMARINA, ó de hambre en Miramar.

Este forfait solamente dá derecho á viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de hambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

Para mas detalles,

### CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una y de tres á siete tarde

## Isleña Marítima-

Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

### PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la **Isleña Marítima** admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

**Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife**

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

**Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife**

Para informes y despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima**.

### A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados á precios económicos. Diríjase al **Centro de Anuncios**, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

### Finca rústica

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19 destres, situada muy cerca del Puente Romano. Informarán **Centro de Anuncios**.

### Casas de recreo

Se alquilan dos situados en punto estratégico de Establiments, una de planta baja y la otra alta. Informarán Rubí, número 20, Palma.



## Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RÁPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

### Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Valbanera 28 Enero. Barcelona 2 Marzo, Cádiz, 18 Febrero. Infanta Isabel, 15 Marzo.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Línea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez Ponce, Habana, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 20 de Febrero el magnífico vapor

## CATALINA

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para eservarles la cabida necesaria.

Para más informes diríjase á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C. S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

## Lloyd Italiano

SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RÁPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

### Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

LOUISIANA 2 Marzo | LUISIANA 4 Mayo  
PRINCESA MAFALDA 27 Marzo | PRINCESA MAFALDA 25 Mayo  
INDIANA 6 Abril. | INDIANA 8 Junio

Especiales para pasajeros de 3.ª clase. Únicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad de pasaje de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA.

Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires.)

## Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLL—PALMA

Venta de

### Puertas de hierro onduladas

Clase garantida á pesetas 15 el metro cuadrado

GRAN SURTIDO DE

Cocinas económicas y estufas

No más pelo blanco

## Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

## LA PIEL LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son mas peligrosos que útiles. Quiero hablar de una medicina científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los Humores (materia agria), de los Virus que le han invadido, sino tambien reconstituirla por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior. En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

**Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojeses, Pícaros, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.**

donde la sangre infectada lleva á las diversas regiones del organismo los virus morbosos que la envenenan; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojeses, Ulceras, el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.

Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y, por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su existencia. Además, el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está prevenido, por decirlo así, por las manifestaciones

ciones exteriores que se encuentran precedido de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, á las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado. Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del

### Tratamiento racional depurativo

desembarazarse de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarla de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación. El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

**L. RICHELET**  
13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)  
De venta en Palma.  
Centro Farmacéutico, Habana, 24.  
De venta en Mahón.  
Sres. Valls y Pons, Droguería



## Navegacione generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para **Buenos Aires**

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO 20 Febrero. REGINA ELENA 6 Marzo  
DUCA DI GENOVA 27 " | DUCA DEGLI ABRUZI 18 "

Cocina Española

Los vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc. Para el despacho de carga y pasajes, diríjase á los Sres. Salóm y Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne).—PALMA.

## Lloyd Sabauda

El día 2 de Marzo saldrá de Barcelona, directo para **Buenos Aires**. El nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

### Tomasa di Savoia

[Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 30 de Marzo saldrá para igual destino, el vapor

### Principe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49-1.º

## Corsetería "La Catalana,"

Cuesta de Brossa, 12.—Palma

Elegancia — Higiene — Economía

Variado y extenso surtido en Corsés, últimas creaciones de la Moda Parísien, á precios reducidos.

Especialidad en la confección de Corsés á medida, Rectos, Imperio, Directorio, Corsés higiénicos para señoras en estado interesante y Fajas ventrales.

### Corsés-faja

con Sostenedores, último modelo de París

Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la

### CORSETERÍA CATALANA

Brossa, 12

Los afamados Corsés de esta casa, única en Baleares, son altamente higiénicos y confortables, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar Corsés.



## Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD Y VICH

Al lado del Teatro Balear Alquiler de Autos Teléfonos 128 y 141 Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza.

Todo á precios módicos

Representante para las Baleares de los Automóviles "BENZ"

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preerido.—50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías, Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.